
香港文匯報訊（記者 蕭景源、方俊
明）為深化粵港澳大灣區內的警隊及
執法部門之間的相互了解和友誼，粵
港澳大灣區警察協會（下稱「協
會」）於今年1月根據《社團條例》
在香港註冊，以促進大灣區內警隊及
執法部門的交流為目標。香港警方昨
日表示，由於協會內的執法部門沒有
從屬關係，故協會的成立，不會對執
法部門的工作範疇或運作模式帶來任
何改變。
粵港澳大灣區警察協會屬於非營利

團體，以團結、合作、服務為宗旨，
並以促進大灣區內警隊及執法部門的
交流為目標。

盼增三地警方交流
香港警方表示，樂見這個區域性的

警察組織成立，期望藉此新平台與大
灣區內的警隊及執法部門加強交流，
豐富協會成員間的體育文化活動，擴
闊彼此視野，共同維持粵港澳三地良
好社會治安。
據了解，協會上月曾舉行會議，初步

擬定將定期舉辦成員之間的交流培訓、
考察參觀，以及警務學術交流論壇。
廣東省社會組織管理局的廣東社會

組織官網顯示，成立於今年2月6日的
社會組織粵港澳大灣區警察協會，為
一般性社團，活動地域為廣東省。其
業務範圍一欄明確為，「開展粵港澳
大灣區警隊業務培訓、交流學習、理
論研究、文體交流、維護權益、協作
服務」。同時，明確「法律法規規章
規定等明確須經批准的事項，依法經
批准後方可開展」。

灣區警協成立 警：執法運作不變
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張建宗：多招助港青入灣就業創業
6.48億資助大學畢業生北上發展 善用雙創基地拓展事業

大灣區青年專才協會就職典禮

暨大灣區青年專業論壇昨日在港

舉行，特區政府政務司司長張建

宗致辭表示，大灣區是讓香港特

區融入國家發展大局的重要切入

點，協助香港青年認識國家和融

入國家發展是理所應當，特區政

府為此推出了多項措施進一步協

助香港青年發掘在大灣區的發展

機遇，包括由他出任主席的青年

發展委員會推出了「粵港澳大灣

區青年創業資助計劃」及「粵港

澳大灣區創新創業基地體驗資助

計劃」，協助香港青年善用大灣

區的雙創基地，在大灣區創業和

營商，開拓事業發展空間。

●香港文匯報記者 王韵琪

香港文匯報訊（記者 子京）香
港大公文匯傳媒集團主辦的「決勝
之路—港澳同胞參與國家脫貧攻
堅全面建成小康社會紀實」展覽昨
日踏入第二天，多間企業機構代表
和市民特別前來香港會展中心參
觀，不少人對國家在脫貧攻堅工作
取得的成就深感振奮和自豪，也感
受到香港同胞參與內地扶貧工作的
愛國心，希望更多港人通過展覽了
解國家的進步與發展。
香港市民楊先生專程從沙田到灣
仔觀看展覽，他說，身為中國人，
看到自己國家在脫貧工作取得了歷
史性創舉，真是很感動。他感覺香
港人很需要來看看這個展覽，了解
國家的進步與發展，當中的精準扶
貧能助人增廣見識。
中國電信、 中國移動、中國太
平等多間企業的香港員工，江蘇
省、浙江省等駐港窗口公司代表，
香港中國企業協會代表等，昨日中
午先後到場參觀展覽。其間大家認
真聽取了展覽講解員的介紹，並觀
看了每塊展板內容。

積極扶貧獻力 顯港人愛國心
中國電信國際有限公司副總經理
歐岩表示，「十八大」以來的脫貧
攻堅是一項非常偉大的工程，8年
間有近一億人口脫貧，超過800個
貧困縣全部摘帽，這是地球上從來
沒有過的事，但我們國家確實是做到了。
我們也看到了港澳同胞積極參與內地的扶
貧工作，體現了中國內地這個大家庭對扶
貧事業的共同支持。
中國太平保險集團群眾工作部副總經理
姚來文表示，觀看這次展覽是很好的愛國
主義教育，是我們國家領導人不忘初心，

才能在脫貧攻堅取得了前所未有的成就。
今次展覽也看到了香港商界和社團為國家
扶貧工作所作的貢獻，感受到香港同胞的
愛國心。
鍾山有限公司副總裁趙友平觀看展覽

後表示，這個展覽辦得非常好，也非常
全面，有必要讓香港市民充分了解國家

近數年於各個方面取得的偉大成就，特
別是脫貧攻堅方面，會讓人感到振奮和
自豪。
他續說，港澳同胞也以不同的形式參與
和支持，反映了香港市民熱愛國家及積極
配合國家建設，希望通過這個展覽把這種
正能量帶到整個社會。

「決勝之路」觀展者盼港人更懂國情

張建宗並指，特區政府大力推動及資助
進行得如火如荼的「大灣區青年就業

計劃」，鼓勵在香港及大灣區內地城市均
有業務的企業，聘請香港的大學畢業生，
派駐到大灣區內地城市工作，資助期最長
為18個月，名額2,000個，已預留撥款資
助額6.48億元。招聘工作正在進行。
張建宗表示，全國人大於3月11日通過

了「十四五」規劃綱要，提到要便利港澳
青年到大灣區內地城市就學就業創業，打
造粵港澳青少年交流精品品牌。這些重要

政策充分顯示中央政府對促進香港特區更
好融入大灣區以及國家發展大局的鼎力支
持。

勉善用灣區機遇展所長
他提到，粵港澳大灣區是新時代國家改

革開放下的重大發展戰略，也是國家開放
程度最高、經濟活力最強，以及擁有超過
7,200萬人口，比英國6,600萬為多，及生
產總值達1.7萬億美元的龐大市場，比澳
洲、韓國的經濟為大，為香港青年提供就
業和事業發展的新跑道。他鼓勵青年突破
局限，善用大灣區發展帶來的新機遇，乘
勢而上，在更大的舞台上發揮所長。
大灣區青年專才協會主席季輝表示，年

輕的專業人士是各行各業的中流砥柱，協
會亦包括了各界的年輕專才，希望通過各
類活動，為兩岸三地的年輕人才提供交
流、溝通的平台，並秉持「團結互助，勇
於創新，合作共贏，追求卓越」的理念，
為兩岸三地的發展作出積極貢獻，推動大
灣區未來發展。
她表示，自己是香港律師，在香港生活

了15年，希望為香港未來發展出一分力。
該會副主席兼法律委員會會長張嘉尹

說，協會是大灣區專才的縮影，希望能幫
助會員把香港的法律服務帶到大灣區內大

展拳腳，利用香港國際法和中西融合的豐
富經驗，配合國家的發展大局，為國家的
繁榮作出貢獻，並將於廣州、澳門舉辦一
連串的座談會等交流活動，以身作則，發
揮團結精神，支持大灣區共融。
該會副主席兼金融專業委員會會長鄒星

澄表示，在大灣區建設的浪潮中，希望金
融專業委員會能夠保持開放、包容、合
作、共贏的心態，凝聚金融行業人才，實

現個人所能，立足香港所長，服務國家所
需。
該會副主席兼非金融專業委員會會長溫

凡表示，協會未來將從信息交流、落地合
作、擴大影響力三方面出發，幫助大灣區
「9+2」城市協同發展。
此次論壇以「精英薈萃，揚帆起航」為

題進行交流，還邀請了基本法委員會委員
莫樹聯、香港交易所首席中國經濟學家巴

曙松，香港中國金融協會主席張麗等進行
專題演講。
大灣區青年專才協會於2020年11月成
立，主要希望促進大灣區各地之間青年專
業人士的交流與合作。
協會通過發揮金融、法律、會計等各個

領域青年專業人士的技術專長，為促進粵
港澳三地的經濟建設及發展提供專業服
務。

香港文匯報訊（記
者 鄭治祖）立法
會昨日通過支持
特區政府與深圳
市人民政府共同
重建皇崗口岸，
並在重建後的皇崗
口岸實施「一地兩
檢」安排的政府
議案。提出動議
的保安局局長李
家超表示，有關措施可提升口岸通
關能力，以推動《粵港澳大灣區發
展規劃綱要》中有關加快粵港澳大
灣區城市基礎設施互聯互通的目
的。特區政府和深圳市政府會商討
適時提請全國人大常委會批准皇崗
口岸實施「一地兩檢」安排，其後
再由特區政府進行本地立法。
議案建議特區政府與深圳市政

府，適時提請全國人大常委會批
准，於重建後的皇崗口岸設立「港
方口岸區」，由特區政府實施司法
管轄，然後通過本地立法工作，界
定由香港特區管理的「港方口岸
區」範圍，及把香港特區法例延伸
至適用於「港方口岸區」，為重建
後的皇崗口岸實施「一地兩檢」安
排提供法律基礎。

李家超：升兩地陸路口岸通關力
李家超昨日在立法會會議上表

示，疫情嚴重影響兩地人流交往，
但特區政府和深圳市政府保持緊密
合作，以前瞻性的策略，持續提升
港深兩地陸路口岸的通關能力，強
調今次重建計劃能提升皇崗口岸的
設施及處理量，落實粵港澳大灣區
加強互聯互通的目標，對兩地都裨
益良多。
他續說，特區政府和深圳市政府

在研究後均認同需要推動重建皇崗
口岸的計劃，新皇崗口岸日後將參

考現時深圳灣口岸的模式，特
區政府會在口岸大樓內設立
「港方口岸區」，以香港特
區法律辦理清關、出入境
及檢疫檢查，而口岸大樓
的設計和建造工程將由深
方承辦商負責，深圳市政府
同意承擔整個重建項目的費
用，特區政府將支付每年
一千元的象徵式租金。
發展局局長黃偉綸表

示，在實施「一地兩檢」後，將可
騰出落馬洲邊境管制站超過20公頃
的土地，政府下月會開展新田/落
馬洲發展樞紐下一步研究的撥款申
請程序。

薛永恒：助推灣區建科創中心
創新及科技局局長薛永恒亦表

示，今次重建項目便利粵港澳大灣
區其他城市的創科人員流動，有助
推動大灣區國際科技創新中心的建
設工作。
「熱血公民」議員鄭松泰聲稱，

「一地兩檢」或會引發跨境執法的
問題，令市民對自由和個人私隱產
生憂慮。李家超批評鄭松泰的質疑
毫無理據，並強調深圳灣口岸及高
鐵西九龍站實施「一地兩檢」運作
暢順，證明相關質疑是無中生有、
「生安白造」、挑撥矛盾、妖言惑
眾。他會反對任何人抹黑「一地兩
檢」，作出壞心腸的誤導。
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●李家超
香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港理工
大學最新研發出高透氣及超彈性導電材料
「液態金屬纖維氈」（liquid-metal fibre
mat），它可透過塗抹或印刷方法，把液
態金屬物料加於以靜電紡絲程序製成的彈
性纖維網上，不但透氣度高、彈性強、能
導電且導電穩定性高，可廣泛應用於健康
監測設備、軟體機械人和貼在皮膚上的電
子裝置等，研究成果已刊登於《Nature
Materials》上。
穿戴式電子產品非常多元化，而且甚具
發展潛力，其中穿戴式電子設備、貼在皮
膚上的電子裝置、軟體機械人和生物電子
零件均需採用高彈性的電子裝置和系統部
件，但很多部件只能裝嵌於不透氣的彈性
厚片上，長時間佩戴會引致嚴重皮膚敏
感、發炎等問題。

曾測試小兔皮膚上沒過敏

同時，市場上用於電子裝置的材料透氣
度低，不適合把具感應功能的裝置植入，
令可拉展的電子裝置產品在功能增潤方面
受到局限。
由理大紡織及服裝學系教授鄭子劍所領

導，並由應用物理學系、生物醫學工程學
系跨專業科研人員組成的研究團隊，成功
研發出「液態金屬纖維氈」。它利用塗抹
或打印技術，把液態金屬加於以靜電紡絲
製成的彈性纖維網上，再經過拉展程序，
懸掛在彈性纖維網之間的液態金屬會自行
形成橫向多孔、縱向彎曲的結構，其透氣
度極高，亦具備優良的生物相容性。樣本
曾在小兔皮膚上進行測試，沒有出現皮膚
敏感狀況。
研究人員又利用「液態金屬纖維氈」

製成三片分別用以量度心電圖、汗液和
溫度的傳感器，並且把它們疊在一起使
用。疊起三層後，物料厚度約為一毫

米，各傳感器均能正常運作，證明它能
疊起使用。
該研究項目主要獲得香江學者計劃與香

港研究資助局撥款支持，研究團隊會進一
步加強「液態金屬纖維氈」的性能，並開
發不同類型的護理電子產品及系統。

理大研透氣液態金屬氈 可「貼身」監測健康

▲張建宗表示，特區政府推出了多項
措施，進一步協助香港青年發掘在大
灣區的發展機遇。香港文匯報記者 攝

◀大灣區青年專才協會就職典禮暨大灣
區青年專業論壇昨日在港舉行。

香港文匯報記者 攝

●參觀人士聽取展覽講解員介紹國家脫貧攻堅取得的成就。 香港文匯報記者 攝

●有參觀市民拍攝下展板精彩內容。
香港文匯報記者 攝

●市民興致勃勃觀展。
香港文匯報記者 攝

●皇崗口岸重建後設計效果圖
資料圖片

●鄭子劍率領研發的「液態金屬纖維氈」
透氣度高，而且極具彈性，導電能力高，
適用於穿戴式電子設備。 理大供圖


